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Acuerdos conclusivos, pilar fundamental para optimizar fiscalización 

A raíz de que se empezó a analizar el plazo para presentar las solicitudes de 

acuerdo conclusivo, éstas aumentaron. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) recaudó más de 

15,500 millones de pesos mediante la figura de acuerdos conclusivos en el 2020; 

cifra histórica a pesar de la pandemia del Covid-19 que perjudicó a la economía 

mexicana. 

En este sentido, en el Plan Maestro de Operación que la Administración General de 

Grandes Contribuyentes, dependiente del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), se establece que la figura del acuerdo conclusivo es un pilar fundamental 

para optimizar la fiscalización en el 2021 y por lo tanto combatir las malas prácticas 

de algunos contribuyentes. 

Al respecto, Lérida Alejandra Rodríguez Pastrana, directora general de acuerdos 

conclusivos de la Prodecon, comentó en entrevista con El Economista que a pesar 

de las modificaciones en el Código Fiscal de la Federación (CFF), en particular de 

la figura del acuerdo conclusivo, estas no deberán de desincentivar a los 

contribuyentes a usar la herramienta que brinda el acuerdo conclusivo. 

“(El acuerdo conclusivo) Es un mecanismo que tiene muchos beneficios en materia 

fiscal y que a pesar de que se esté fortaleciendo a la autoridad fiscal con respecto 

a sus atribuciones, el acuerdo conclusivo se posiciona como una herramienta útil 

frente a los actos de las autoridades fiscales en materia de procedimiento de 

fiscalización”, comentó. 

El acuerdo conclusivo está ligado con las facultades de comprobación o auditorías, 

y por lo tanto permite al contribuyente revisar su situación fiscal para desvirtuar las 

partidas con las que no esté de acuerdo y quiera manifestarlo. 

Acotan plazo a 20 días  

Entre los cambios al CFF, que entraron en vigor el primero de enero, se encuentra 

en que ahora el contribuyente tendrá un plazo de 20 días hábiles para pedir su 

solicitud de acuerdo conclusivo ante la Prodecon, a partir de que la autoridad fiscal 

notifique vía visita domiciliaria, revisión de gabinete o revisión electrónica. 

Anteriormente se podía solicitar en cualquier momento antes de que el SAT 

notificara el crédito fiscal o adeudo pendiente, lo que puede tardar hasta seis meses. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Acuerdos-conclusivos-pilar-fundamental-para-optimizar-fiscalizacion-20210323-0013.html
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Comentó que a raíz de que se empezó a analizar el plazo para presentar la solicitud 

de acuerdo conclusivo, aumentaron las solicitudes, “diciembre del 2020 fue uno de 

los meses en que más solicitudes se presentaron”. 

Este incremento demostró a la Prodecon que a los contribuyentes les interesa 

agotar esta herramienta para no tener problemas con la autoridad fiscal. 

“A pesar de que ahora existe la temporalidad, lo cierto es que los contribuyentes 

están accediendo a nuestros procedimientos, aquí lo único que hay que poner es 

atención en que no se pasen los plazos. Con esta restricción no se está limitando 

como tal al derecho de defenderse, solamente se hace una acotación en cuanto al 

momento de presentar la solicitud de acuerdo”, aclaró. 

En su momento, Fernando Balderas Espinosa, titular en funciones de la 

subprocuraduría de Acuerdos Conclusivos y Gestión Institucional de Prodecon, 

comentó que la gran ventaja de esta herramienta es para el contribuyente porque 

así logra solucionar su situación antes de que la autoridad fiscal lo determine como 

delito y por tanto se dé “carpetazo” al asunto. 

En el caso del SAT, éste recibe la cantidad de dinero acordada sin necesidad de 

tener que ir a juicio. 
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DECLARAR ABRE LA POSIBILIDAD DE TENER UN SALDO A FAVOR AL 

PRESENTAR LAS DEDUCCIONES 

Personas físicas que no estén obligadas a declarar deben de ver este ejercicio como 

una oportunidad de que, al presentar las deducciones, se tenga un saldo a favor. La 

Procuraduría de Defensa del Consumidor (Prodecon) brinda asesoría a los 

contribuyentes, aún están a tiempo. 

Desde el primero de marzo el titular de la Prodecon, Luis Alberto Plasencia Alarcón, 

designó a Hugo Fidel de Lira Reyes como delegado de la dependencia en el estado. 

Es egresado de la licenciatura en derecho de la Universidad Autónoma de 

Aguascalientes (UAA) y tiene doctorado en derecho fiscal y en derecho por la 

Universidad de Durango Campus Aguascalientes. 

Este funcionario ya ha estado activo en la delegación, pues participó activamente 

en la inauguración de la delegación en el 2013, tomando el cargo como 

subdelegado, este año tomó el encargo como delegado que antes de él era 

desempeñado por Pamela Yadira Cuevas Mendoza. 

En entrevista el nuevo delegado informó que continuarán con la campaña Declara 

en tu Casa que tiene como propósito ayudar a las personas físicas en su declaración 

anual que tiene como fecha límite el 30 de abril. De la misma manera, la delegación 

apoya al contribuyente por medio de vía telefónica o presencial mediante cita. 

“Todavía estamos a muy buena oportunidad para que los contribuyentes se 

acerquen para que les ayudemos a revisar que todos los datos de la declaración 

estén correctos de manera previa a que el SAT habilite el portal para el ejercicio. 

Desde este momento puede el contribuyente acudir con nosotros para que el 

contribuyente con tiempo podamos presentar su declaración”, comentó. 

Resaltó que, aunque las personas asalariadas que no hayan superado los 400 mil 

pesos de ingreso y sólo tienen un retenedor no están obligadas a declarar, este 

ejercicio fiscal es un derecho por el que se pueden acceder a deducciones 

personales, es decir, si se tuvieron gastos médicos, intereses reales pagados por 

una hipoteca, gastos dentales, de psicología, nutrición o si tenemos aportaciones 

por nuestro fondo de retiro. Subrayó que si se tienen gastos por la compra de 

tanques de oxígeno también entra como una deducción. 

“Aunque como asalariados no estemos obligados, podemos presentar nuestra 

declaración y eso nos ayuda a que probablemente tengamos un saldo a favor”, 

comentó. 

 

 

https://www.lja.mx/2021/03/declarar-abre-la-posibilidad-de-tener-un-saldo-a-favor-al-presentar-las-deducciones/
https://www.lja.mx/2021/03/declarar-abre-la-posibilidad-de-tener-un-saldo-a-favor-al-presentar-las-deducciones/
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SAT podría cancelar un RFC por defunción sin realizar un aviso previo 

 

 

 

 

https://www.mibolsillo.com/tips/SAT-podria-cancelar-un-RFC-por-defuncion-sin-realizar-un-aviso-previo-20210322-0019.html
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México sí necesita una reforma fiscal a fondo 

En la entrega anterior planteo la importancia de lograr una reforma fiscal profunda , 

que busque sentar las bases hacia un mejor futuro para México, y no que sólo 

busque llevar más recursos a las arcas del gobierno. 

Nuestro país se encuentra con una división muy fuerte entre la política y las 

empresas. Pareciera que desde Palacio Nacional ven a los empresarios como 

enemigos, que toda empresa o inversión busca obtener ganancias por medio de 

corrupción. 

No podemos dejar de reconocer los grandes escándalos que se han dado entre 

empresas y gobierno en el pasado (se requiere de las dos partes). Pero no es el 

caso de la enorme mayoría de las empresas y empresarios, y me refiero desde la 

micro hasta la gran empresa. 

Ser empresario es muy difícil, es como un malabarear con 20 pelotas al mismo 

tiempo. Implica invertir y arriesgar patrimonio, desarrollar productos y/o servicios 

competitivos, hacer mucho con recursos limitados, preocuparse por los trabajadores 

de la empresa, pagos de nómina, una administración controlada, contabilidad 

eficiente y en tiempo. 

 

Estarán bajo la mira beneficios fiscales 

La reforma fiscal que se presentará en la segunda mitad de 2021 pondrá bajo la lupa 

beneficios que hasta ahora han tenido los contribuyentes como deducciones, 

acreditaciones, estímulos o diferimientos, explicó el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar. 

El legislador coordina el Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria para formular una 

reforma fiscal en línea con la instrucción del Presidente Andrés Manuel López Obrador de 

no crear o incrementar impuestos. 

La solución, según detalló, está en revisar y eliminar algunos beneficios fiscales que 

actualmente se dan. 

"Muchos de ellos (beneficios) son productos de negociaciones indebidas que han resultado 

a partir de la presión de ciertos grupos económicos que les han permitido el establecimiento 

de un esquema fiscal mucho más flexible. 

"Queremos hacer esta revisión. No implica la desaparición de todos los gastos fiscales, 

pero sí someterlos a lupa para ver cuales se justifican, cuáles podrías suprimirse sin ningún 

problema", afirmó. 

https://expansion.mx/opinion/2021/03/23/mexico-si-necesita-una-reforma-fiscal-a-fondo-segunda-parte
https://expansion.mx/opinion/2021/03/12/mexico-si-necesita-una-reforma-fiscal-pero-a-fondo
https://www.reforma.com/estaran-bajo-la-mira-beneficios-fiscales/ar2148774?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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¿Eres persona física? SAT habilita minisitio para que alistes tu declaración y la 

presentes a tiempo 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) habilitó el minisitio Declaración Anual 

2020 para que desde este lunes las personas físicas preparen su declaración, con 

el fin de presentarla a partir del próximo 1 de abril. 

Al ingresar al minisitio encontrarás dos botones en los que podrás consultar tu 

declaración y tus deducciones personales, lo que te permitirá verificar 

tus comprobantes fiscales o facturas, asimismo, encontrarás información 

relacionada sobre lo que no debes olvidar para poder cumplir en tiempo y forma con 

tus obligaciones fiscales. 

Los requisitos para presentar tu Declaración Anual 2020 son RFC a 13 dígitos, 

homoclave, contraseña o e.firma vigente y datos bancarios (Banco y CLABE 

vigente, solo si tienes saldo a favor). 

El SAT recuerda que es importante que revises la vigencia de tu contraseña o 

e.firma, si no cuentas con ellas, en el minisitio estarán disponibles las opciones para 

generar o actualizar la contraseña y para renovar la e.firma. 

 

¿Quiénes deben presentar la declaración de depósitos en efectivo del SAT? 

La declaración de depósitos en efectivo sirve para cumplir con la obligación de 

manifestar la declaración mensual y anual de depósitos en efectivo. 

Las instituciones del sistema financiero que paguen intereses tienen la obligación 

de proporcionar anualmente la información de los depósitos en efectivo que se 

realicen en las cuentas abiertas a nombre de los contribuyentes. [Ley del Impuesto 

sobre la Renta (Ley del ISR) 55, IV]. 

¿Qué es la declaración de depósitos en efectivo? 

La declaración de depósitos en efectivo es el trámite con el que las instituciones del 

sistema financiero deben presentar la información de los depósitos en efectivo de 

los contribuyentes, al Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/eres-persona-fisica-sat-habilita-minisitio-para-que-alistes-tu-declaracion-y-la-presentes-a-tiempo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/eres-persona-fisica-sat-habilita-minisitio-para-que-alistes-tu-declaracion-y-la-presentes-a-tiempo
http://omawww.sat.gob.mx/declaracionanual2020/Paginas/index.html
http://omawww.sat.gob.mx/declaracionanual2020/Paginas/index.html
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/quienes-deben-presentar-la-declaracion-de-depositos-en-efectivo-del-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/01/falso-el-sat-no-restituyo-impuesto-a-los-depositos-en-efectivo-en-2021/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/aun-existen-cuentas-bancarias-que-el-sat-no-fiscaliza/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LISR_081220.pdf
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LISR_081220.pdf
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/como-fiscaliza-el-sat-los-depositos-en-efectivo/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/como-fiscaliza-el-sat-los-depositos-en-efectivo/
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SAT: ¿Cómo solicitar una factura desde tu celular?; pasos y requisitos para realizar 

el trámite 

Con el propósito de facilitar el trámite de facturas de compras que realizas, 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT), ha desarrollado una aplicación móvil 

con el nombre de 'SAT Móvil' para apoyar a los contribuyentes con el servicio. 

El propósito de emitir una factura, es tener un comprobante legal que muestre que 

los impuestos correspondientes se han pagado en la compra de un producto o un 

servicio y la creación de la app corresponde al momento actual que se vive, en el 

que es necesario realizar ciertos trámites a distancia y de forma inmediata. 

La app estará disponible para equipos con sistema operativo Android e iOS y 

ayudará a que millones de personas no sean sancionadas cuando tengan que 

cumplir con sus obligaciones ante el órgano regulador. 

¿Cómo solicitar una factura desde el celular? 

Los pasos que debes de seguir en la app son muy sencillos: 

Lo primero que debes hacer es entrar a la Playstore o la Appstore, según tu 

dispositivo y descargar "SAT Móvil". 

 

Personas morales no presentarán declaración 2020 

A poco más de una semana que concluya el periodo para que las personas morales 

presenten la declaración del ejercicio fiscal 2020 se prevé que algunas no la 

presenten por la falta de personal contable ante la reducción de plantillas y servicios 

por la pandemia o falta de liquidez financiera. 

El 31 de marzo finaliza el plazo para las personas morales, es decir, empresas, 

presenten ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) la declaración fiscal 

correspondiente al ejercicio de 2020. 

Este año sin embargo será diferente, el especialista en temas empresariales y 

director de la consultoría BIOS, Javier Zepeda, señaló que la recaudación en 

términos absolutos se mantendrá en rangos similares a la del año pasado, debido 

a la acción fuerte contra los grandes contribuyentes instruida desde el gobierno 

federal para que cumplan con el pago de sus impuestos y la liquidación de deudas. 

  

 

https://www.marca.com/claro-mx/trending/2021/03/23/60595e30268e3e265a8b45bb.html
https://www.marca.com/claro-mx/trending/2021/03/23/60595e30268e3e265a8b45bb.html
https://www.marca.com/claro-mx/trending/2021/03/17/6052171622601da7558b4613.html
https://impuestum.com/noticias/2289/Personas+morales+no+presentar%C3%A1n+declaraci%C3%B3n+2020+
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Llegan 487 mil 500 dosis de vacuna COVID de Pfizer a México 

Pedro Zenteno, director de Birmex, informó este martes sobre la llegada a México 

de 487 mil 500 dosis de la vacuna contra el COVID-19 de Pfizer-BioNTech. 

Desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el funcionario se 

enlazó a la conferencia matutina para informar sobre el arribo del cargamento. 

Zenteno adelantó que el día miércoles llegarán 170 mil 625 dosis más de esta 

misma vacuna, mientras que el jueves arribarán 1 millón de dosis de Sinovac. 

 

 

Vacuna COVID de Sinovac es segura en niñas y niños desde los 3 años de edad: 

estudio 

La farmacéutica Sinovac anunció este martes que su vacuna contra el COVID-19 

es segura para niños entre 3 y 17 años, según datos preliminares. La firma envió 

los datos a la agencia reguladora china del medicamento. 

Se han distribuido más de 70 millones de dosis de la vacuna de Sinovac en China 

y otros países. 

China ha autorizado su uso en adultos, pero aún no se ha empleado en menores, 

porque su sistema inmune podría responder de manera diferente a la inyección. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/salud/llegan-487-mil-500-dosis-de-vacuna-covid-de-pfizer-a-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/vacuna-covid-de-sinovac-es-segura-en-ninas-y-ninos-desde-los-3-anos-de-edad-estudio
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/vacuna-covid-de-sinovac-es-segura-en-ninas-y-ninos-desde-los-3-anos-de-edad-estudio
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COVID-19 CONTAGIÓ A SEIS NIÑOS CADA HORA 

En el último año, 518 menores de edad han muerto en México debido a 

complicaciones de covid-19, a pesar del cierre de escuelas para reducir la movilidad 

y disminuir el riesgo de contagio. 

El 23 de marzo de 2020 inició en el país la Jornada Nacional de Sana Distancia, 

junto con el programa Aprende en Casa. A pesar de la medida, entre el 12 de abril 

del año pasado y el 14 de marzo de 2021 se registraron 48 mil 380 casos de niños 

y adolescentes afectados por el coronavirus, lo que representa 144 por día, un 

promedio de seis por hora, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud. 

 

 

México envasa primeras dosis de la vacuna CanSino contra COVID-19 

Un año después del confinamiento total en México por la pandemia de COVID-19, 

fueron envasadas en territorio nacional las primeras 900 mil dosis de la vacuna del 

laboratorio chino Canino Biologics. 

Ayer, en Querétaro, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) dio el banderazo 

de salida al primer lote de esta vacuna china y, a diferencia de otras marcas de 

antígenos en el mundo, la de Cansino es unidosis. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-contagio-a-seis-ninos-cada-hora-un-ano-de-confinamiento/1439277
https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-contagio-a-seis-ninos-cada-hora-un-ano-de-confinamiento/1439277
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/23/mexico-envasa-primeras-dosis-de-la-vacuna-cansino-contra-covid-19-273809.html
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AstraZeneca entregará vacunas COVID envasadas en México a partir de abril: 

Ebrard 

La farmacéutica AstraZeneca empezará a entregar las vacunas contra el COVID-19 

que envasa en México en abril próximo, dijo este martes el canciller Marcelo Ebrard. 

"Nos han confirmado que se van a entregar en abril (...) Eso es una buena noticia 

porque juega un rol importante en la estrategia que se diseñó por parte de México", 

comentó. 

El secretario de Relaciones Exteriores agregó que el próximo miércoles llegará al 

país la sustancia a granel para envasar cerca de 6 millones de dosis. 

 

 

En el país, 29 hospitales a tope con casos graves 

Aún cuando 28 entidades presentan ocupación hospitalaria menor a 30 por ciento 

en sus camas para atención Covid, de acuerdo con el registro del Gobierno federal, 

en el país al menos 29 hospitales reportaron 100 por ciento de ocupación en camas 

con ventilador al corte de este lunes 22 de marzo, según información de la RED 

IRAG (Infección Respiratoria Aguda Grave) que proporciona la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM). 

Entre los centros de salud saturados al 100 por ciento está el ISSSTE de San Luis 

Potosí, el Hospital Dr. Aquiles Calles Ramírez del ISSSTE de Nayarit y el Hospital 

General Dr. Javier Topete de Salubridad, en Chihuahua. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/salud/astrazeneca-entregara-vacunas-covid-envasadas-en-mexico-a-partir-de-abril-ebrard
https://elfinanciero.com.mx/salud/astrazeneca-entregara-vacunas-covid-envasadas-en-mexico-a-partir-de-abril-ebrard
https://www.razon.com.mx/estados/pais-29-hospitales-tope-casos-graves-428002
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Bajo observación | Reducción de casos en México, una excepción en Latinoamérica 

México registró 203 nuevas muertes por la Covid-19 en las últimas 24 horas para 

sumar un total de 198.239 decesos desde el comienzo de la pandemia, informaron 

este lunes autoridades de la Secretaría de Salud. 

Además, reportaron 1.388 nuevos casos del coronavirus SARS-CoV-2 para un total 

de 2.197.160 contagios. 

 

 

 

AstraZeneca publicará nuevos datos de ensayo en EU tras crítica de que utilizó 

información 'desactualizada' 

AstraZeneca aseguró este martes que dará a conocer los resultados actualizados 

de la etapa final del ensayo de su vacuna COVID dentro de las 48 horas, en 

respuesta a las críticas de una agencia científica estadounidense que dijo que en 

su análisis de la efectividad había información desactualizada. 

Los resultados publicados el lunes se basaron en un análisis intermedio de 

datos hasta el 17 de febrero, explicó AstraZeneca en un comunicado. 

La empresa se “involucrará de inmediato” con el panel independiente que supervisa 

el ensayo para compartir su análisis con los datos de eficacia más recientes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/bajo-observacion-reduccion-de-casos-en-mexico-una-excepcion-en-latinoamerica-pandemia-covid-19-6508610.html
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/astrazeneca-publicara-nuevos-datos-de-ensayo-en-eu-tras-critica-de-que-utilizo-informacion-desactualizada
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/astrazeneca-publicara-nuevos-datos-de-ensayo-en-eu-tras-critica-de-que-utilizo-informacion-desactualizada
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¿Descansarás en Semana Santa? Estas son 10 recomendaciones que da López-

Gatell 

Si durante Semana Santa aprovecharás algunos días para cuestiones religiosas o 

como vacaciones laborales, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, dio a 

conocer este martes un decálogo con recomendaciones para que te cuides. 

A continuación desglosamos su contenido: 

1. Disfruta el paseo con tu familia en un sitio cercano a tu domicilio 

2. Aprovecha la semana mayor para pasar el tiempo con la familia 

3. Asistir a lugares con poca gente 

4. Si sales, hazlo en grupos máximos de cinco personas, a lugares al aire libre y con 

buena ventilación 

5. Procura salir en horarios en donde haya menos gente y regresa a dormir a casa 

6. Con familiares o amistades, ten encuentros seguros 

7. Si participas en eventos religiosos, hazlo desde casa 

8. Protégete del calor: usa ropa ligera, lentes, protector solar e hidrátate 

9. Sigue medidas básicas de protección 

10. Si te es posible, quédate en casa 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/descansaras-en-semana-santa-estas-son-10-recomendaciones-que-da-lopez-gatell
https://elfinanciero.com.mx/nacional/descansaras-en-semana-santa-estas-son-10-recomendaciones-que-da-lopez-gatell
https://elfinanciero.com.mx/nacional/cuando-inicia-la-semana-santa-en-este-2021
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SHCP entregará al Congreso borrador de iniciativa de Ingresos y Presupuesto del 

2022 

Este 31 de marzo, la secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregará 

al Congreso de la Unión el panorama preliminar de las expectativas económicas 

para el 2022 junto con el borrador de los ingresos que espera captar y el gasto 

público del próximo año, adelantó el subsecretario del ramo, Gabriel Yorio 

González. 

  

“Este 31 de marzo vamos a hacer público los Pre-Criterios Generales de Política 

Económica en donde vamos a actualizar las variables económicas; será la primera 

guía de variables económicas”, anunció.   

Al participar en la Cátedra SHCP, Presupuesto 2021, Economía Mexicana y 

Respuesta ante Covid-19, organizado por la Facultad de Economía de la UNAM, 

explicó que debido a que el primero de abril es feriado por la Semana Santa, se 

adelantará un día, es decir el 31 de marzo. 

 

 

Reduce BJ presupuesto para 'Médico en tu casa' 

La Alcaldía Benito Juárez redujo el presupuesto para una acción social en la que 

grupos vulnerables de esa demarcación pueden recibir atención médica en sus 

casas. 

En 2020, a causa de la pandemia de Covid-19, la Alcaldía implementó el programa: 

"Médico en tu casa", al que destinó 8 millones de pesos. 

Hoy, mediante la Gaceta de Gobierno de la Ciudad de México, la Alcaldía dio a 

conocer que en este 2021 aplicará la acción social: "Consultas médicas a domicilio 

BJ", con un presupuesto de 3 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-entregara-al-congreso-borrador-de-iniciativa-de-ingresos-y-presupuesto-del-2022
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-entregara-al-congreso-borrador-de-iniciativa-de-ingresos-y-presupuesto-del-2022
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.eluniversal.com.mx/tag/pef
https://www.eluniversal.com.mx/tag/pef
https://www.reforma.com/reduce-bj-presupuesto-para-medico-en-tu-casa/ar2148766
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Ahorrar para el retiro ¿un desperdicio de dinero? 

Ahorrar, o no, para el retiro llega a ser una de las grandes preocupaciones para 

muchas personas, mientras otras lo ven como un desperdicio de dinero. Sin 

embargo, no es un concepto que sea tan simple como acumular recursos para poder 

vivir lo más cómodos posibles después de jubilarnos. 

El ahorro siempre debe ir acompañado de inversión e interés compuesto, por lo que 

se recomienda, en primera instancia, abrir una cuenta de inversión, inyectarle dinero 

e invertir esos ahorros. 

Otra equivocación es pensar que al tener un guardadito dentro de una cuenta de 

inversión, recibirán intereses de manera automática, pero antes se debe elegir el 

tipo de inversión que se quiere, paso para el que es aconsejable consultar la ayuda 

de un experto en finanzas. 

 

Si regresó a vivir a México, retome el control de su cuenta de afore 

Durante la vida laboral se sientan las bases para que, en el momento de su retiro, 

éste sea en tranquilidad y con el ahorro generado en esos años, de ahí la 

importancia de contar con un respaldo, y en este caso su cuenta de afore es una 

herramienta para hacerlo posible. 

Pero, ¿qué pasa si salió del país y dejó de trabajar en México? Existen diferentes 

escenarios para este caso, por lo que es importante que retome el control de su 

cuenta de ahorro para el retiro y de esa forma, si regresa a México conozca en qué 

afore están sus recursos o cómo registrar una cuenta de afore. 

Para ello, la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) 

realizó recomendaciones para los paisanos que se encuentran en el exterior 

(Estados Unidos y Canadá) así como aquellos mexicanos que vivieron y laboraron 

en el extranjero y que ahora están de regreso en el país. 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/nuevanormalidad/ahorrar-para-el-retiro-un-desperdicio-de-dinero/498810
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Si-regreso-a-vivir-a-Mexico-retome-el-control-de-su-cuenta-de-afore-20210322-0087.html
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En el 2024 gasto en pensiones será de 6.5% del PIB: CIEP 

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) estima que este 

2021 se gastará 5% del Producto Interno Bruto (PIB) para financiar el sistema de 

pensiones en el país y para el 2024 la cifra ascenderá a 6.5 por ciento. 

El gasto público del sistema de pensiones incluye cuatro pilares: reparto, afores, 

ahorro voluntario y pensión a adultos mayores. 

 

 

 

Costo presupuestal será de 371 MMDP de pensión para adultos mayores en 2024 

La pensión de adultos mayores va a tener un costo presupuestal de 371 mil 589 

millones de pesos (mdp), en 2024, afirmó Valeria Moy, directora del Instituto 

Mexicano para la Competitividad (Imco). 

Al respecto, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) 

puntualizó que el gasto total en pensiones (contributivas como no contributivas) va 

a aumentar de 5.1 en 2021 a 6.5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) en 

2024, según sus proyecciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-el-2024-gasto-en-pensiones-sera-de-6.5-del-PIB-CIEP-20210323-0014.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/23/costo-presupuestal-sera-de-371-mmdp-de-pension-para-adultos-mayores-en-2024-273789.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Se vislumbra ya una etapa post-Covid, dice Herrera 

La recuperación económica del país está ligada directamente al desarrollo y avance 

de la campaña nacional de vacunación, la cual está llegando a su fase acelerada, 

dijo el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, 

quien adelantó que en los próximos 15 días llegarán al país 8.7 millones de dosis 

de vacunas contra el Covid-19 de diversos laboratorios. 

Al participar en la primera sesión de la Cátedra SHCP, evento virtual organizado por 

la Facultad de Economía de la UNAM, el funcionario federal confirmó que para el 

mes de julio estarán vacunados alrededor de 80 millones de mexicanos. 

 

 

Mejora panorama para economía de México; prevén crecimiento de 4.5% en 2021: 

Encuesta Citibanamex 

El Producto Interno Bruto (PIB) de México tendría este año un aumento de 4.5 por 

ciento, luego de la caída de 8.5 por ciento registrada en 2020, de acuerdo con la 

encuesta de expectativas realizada por Citibanamex. 

Esto representa una mejoría de 50 puntos base respecto al sondeo previo, donde 

se auguraba un avance de 4 por ciento para este 2021. 

Itaú BBA es la firma que mantiene más optimismo, pues estima que este año la 

economía de nuestro país tendrá un rebote de 6 por ciento, seguido de JP Morgan, 

Oxford Economics, UBS y Vector, quienes prevén un crecimiento de 5.6 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/23/politica/013n3pol
https://elfinanciero.com.mx/economia/mejora-panorama-para-economia-de-mexico-preven-crecimiento-de-4-5-en-2021-encuesta-citibanamex
https://elfinanciero.com.mx/economia/mejora-panorama-para-economia-de-mexico-preven-crecimiento-de-4-5-en-2021-encuesta-citibanamex
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Cierran 1 millón de negocios por pandemia 

Poco más de un millón de negocios en México, uno de cada cinco, tuvieron que 

cerrar su cortina definitivamente a causa de los efectos de la pandemia. 

De acuerdo con el segundo conjunto de resultados del Estudio sobre la Demografía 

de los Negocios (EDN) 2020 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi), se estima que de los 4.86 millones de establecimientos micro, pequeños y 

medianos reportados en los Censos Económicos 2019, sobrevivieron 3.85 millones, 

un millón 10 mil 857 cerraron sus puertas y nacieron 619 mil negocios. 

Así, de los 4.86 millones de negocios registrados en mayo de 2019, se estima que 

su número se redujo a 4.47 millones a septiembre del año pasado, es decir un 8.1 

por ciento menos. 

 

Pérdida neta de 391 mil negocios por la pandemia 

Luego de los primeros meses de la crisis por Covid-19 habían 391 mil 414 

establecimientos comerciales menos que cuando se levantó el Censo Económico 

2019, es decir, una reducción neta de 8.1 por ciento, informó el Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi). 

En diciembre, el Inegi estimó que de los 4.9 millones de negocios reportados en los 

Censos Económicos 2019, 17 meses después del conteo habrían cerrado 

definitivamente un millón 10 mil 857, lo que equivale a uno de cada cinco. 

Simultáneamente habrían nacido 619 mil 443 en ese periodo de mayo de 2019 a 

septiembre de 2020. 

El Inegi detalló que si bien hay nuevos negocios, éstos tienen menos capacidad 

para dar empleo. Los establecimientos nacidos durante 2020 tienen en promedio 

dos personas ocupadas, los que cerraron sus puertas ese mismo año cuando se 

levantó el conteo, venían de tener hasta tres personas ocupadas. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mas-de-un-millon-de-establecimientos-cerraron-a-causa-del-covid-19-en-2020-inegi
https://www.jornada.com.mx/2021/03/23/economia/021n2eco
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Urgen a diálogo sobre costo de luz; Presidente emplaza a empresas 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, convocó a 

corporaciones como Walmart, Bimbo y Oxxo a dialogar públicamente con el fin de 

alcanzar un acuerdo para eliminar los subsidios que reciben por parte de la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE), los cuales hacen que paguen por el servicio 

de luz menos que un hogar de clase media o baja. 

Sostuvo que ya “se acabó el tiempo de los abusos” y por ello su gobierno persigue 

que se pague lo justo por el consumo de luz para así cumplir con el ofrecimiento de 

no aumentar el precio de los combustibles en el país. 

 

 

Crudo, con leves ganancias 

Los precios del petróleo cerraron con leves ganancias este lunes debido a que la 

esperanza de un repunte de la demanda frenó la intensa liquidación de la semana 

pasada, pero los confinamientos en Europa por el Covid-19 redujeron la expectativa 

de una recuperación de la economía. El Brent sumó 9 centavos a 64.62 dólares el 

barril, mientras que el WTI avanzó 13 centavos a 61.55 dólares. 

 La mezcla mexicana de exportación siguió la tendencia y ganó 15 centavos a 59.70 

dólares. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/urgen-a-dialogo-sobre-costo-de-luz-presidente-emplaza-a-empresas/1439280
https://www.jornada.com.mx/2021/03/23/economia/018n3eco
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Geolocalización que piden los bancos: ¿por qué la tienes que permitir y qué pasa si 

no la aceptas? 

Como seguramente ya sabes, este martes 23 de marzo todos los usuarios de banca 

en línea o en celular tendrán que dar su autorización para que su banco los pueda 

ubicar en tiempo real (geolocalizar) al realizar alguna operación. Pero, ¿a qué se 

debe esta medida? ¿Qué implicaciones tiene? Te explicamos. 

-Permitir dicha geolocalización es obligatorio, en caso de no darla no podrás realizar 

tus transacciones. Se trata de una medida aprobada hace dos años, que entrará en 

vigor tras darle a los bancos este tiempo para ajustar sus sistemas. 

-En particular, deberás permitir la geolocalización previo a la apertura de cuentas, a 

la celebración de contratos y a la realización de operaciones o servicios de forma 

remota. 

 

 

 

Criptomonedas no sustituirán al dólar de EU: Jerome Powell 

Las criptomonedas no son una alternativa al dólar debido a su alta volatilidad, “son 

meros activos especulativos, sin respaldo de ningún tipo”, consideró el presidente 

de la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos, Jerome Powell. 

Al participar en la Cumbre de Innovación organizada por el Banco de Pagos 

Internacionales (BIS, por sus siglas en inglés), indicó que las criptomonedas podrían 

ser un sustituto del oro más que del dólar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/economia/geolocalizacion-que-piden-los-bancos-por-que-la-tienes-que-permitir-y-que-pasa-si-no-la-aceptas
https://elfinanciero.com.mx/economia/geolocalizacion-que-piden-los-bancos-por-que-la-tienes-que-permitir-y-que-pasa-si-no-la-aceptas
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inicia-geolocalizacion-a-partir-de-este-martes-bancos-deberan-ubicar-a-los-clientes-digitales
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inicia-geolocalizacion-a-partir-de-este-martes-bancos-deberan-ubicar-a-los-clientes-digitales
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inicia-geolocalizacion-a-partir-de-este-martes-bancos-deberan-ubicar-a-los-clientes-digitales
https://www.dineroenimagen.com/economia/criptomonedas-no-sustituiran-al-dolar-de-eu-jerome-powell/132050
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Inicia operación del portal para el nuevo cobro a extranjeros en Quintana Roo 

Cancún, QR. Desde el pasado fin de semana inició operaciones el portal Visitax, 

que será manejado por el Servicio de Administración Tributaria de Quintana Roo, 

cuyo fin es permitir el llenado de un formulario para que el turista pueda efectuar el 

pago del Derecho de Aprovechamiento de Bienes de Dominio Público y obtener su 

comprobante. 

Los requisitos que se solicitan para el llenado del formulario de Visitax son: el 

número de personas que viajan; nombre, edad y número de pasaporte de forma 

individual; la fecha de salida y los datos para realizar el pago de forma electrónica. 

 

Nueva jefa de comercio de EU habla sobre la OMC y China 

La nueva representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, se 

comprometió el lunes a reconstruir alianzas y participar activamente en el comercio 

internacional en sus primeras conversaciones como principal negociadora comercial 

de su país con socios clave y la Organización Mundial del Comercio. 

Tai dijo a la directora general de la OMC, Ngozi Okonjo-Iweala, que la 

administración Biden se comprometió a garantizar el acceso generalizado a las 

vacunas Covid-19, algo que la nueva jefa de la Organización Mundial de Comercio 

ha convertido en una prioridad. 

 

AMLO pide diálogo a FEMSA, Walmart y Bimbo sobre supuestos subsidios 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a las empresas Oxxo (FEMSA), 

Walmart y Bimbo un diálogo abierto para resolver el tema de los subsidios de luz 

que, acusó, reciben, para lo que también solicitó un informe de la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE) sobre sus pagos. 

“Vamos a pedir en esta semana que los técnicos informen y, si lo consideran los 

beneficiarios, que nombren una comisión y se pueda llevar a cabo un diálogo 

abierto, con los medios, para ahí aclarar y que la gente esté enterada, no boletines”, 

propuso López Obrador. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Inicia-operacion-del-portal-para-el-nuevo-cobro-a-extranjeros-20210322-0129.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Nueva-jefa-de-comercio-de-EU-habla-sobre-la-OMC-y-China-20210323-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/AMLO-pide-dialogo-a-FEMSA-Walmart-y-Bimbo-sobre-supuestos-subsidios-20210323-0016.html
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Recuperación en México es asimétrica, reporta la Secretaría de Hacienda 

A un año de la pandemia, la reactivación de la economía mexicana avanza a 

distintas velocidades: mientras el consumo y la inversión se mantienen deprimidos, 

el sector exportador luce más resiliente gracias a la rápida reactivación de Estados 

Unidos (EU). 

La recuperación, que la Secretaría de Hacienda denomina como una “V” asimétrica, 

va a regresar a los niveles previos a la pandemia hasta 2025, estimó la economista 

en jefe de Banco Base, Gabriela Siller. 

 

Interjet va por concurso mercantil y Capítulo 11 

La aerolínea mexicana Interjet informó que el próximo martes iniciará el proceso de 

concurso mercantil en México y cinco días después se acogerá al Capítulo 11 de la 

Ley de Quiebras en Estados Unidos, con la finalidad de reestructurar sus finanzas 

y posteriormente reiniciar operaciones en el mes de julio. 

Carlos del Valle del Río, vocero de Interjet señaló que esta decisión se tomó 

después de que tres fondos de inversión están interesados en invertir en la 

empresa; estos fondos son Lufthansa Consulting, Sigma y WTI, los cuales 

resultaron de una serie de reuniones hasta con 18 fondos más interesados en 

capitalizar la empresa. 

 

Economía "podría fácilmente" crecer más de 5% en 2021: Arturo Herrera 

La economía de México "podría fácilmente" crecer más de 5 por ciento en 2021, 

aseguró este lunes el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y agregó que el 

gobierno apunta a encontrar formas de reducir la evasión fiscal antes de discutir una 

posible reforma fiscal. 

El lanzamiento de la vacuna COVID-19 y el impacto del paquete de estímulos de 

1.9 billones de dólares de Estados Unidos deberían impulsar la economía, dijo el 

titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) a los estudiantes de 

la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en una presentación. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/23/recuperacion-en-mexico-es-asimetrica-reporta-la-secretaria-de-hacienda-273804.html
https://www.razon.com.mx/negocios/interjet-concurso-mercantil-capitulo-11-428007
https://www.razon.com.mx/negocios/economia-facilmente-crecer-5-2021-arturo-herrera-427985
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Barclays eleva panorama para precio del petróleo 

Barclays elevó en 4 dólares por barril sus pronósticos para el barril durante 2021, 

con base a la cautela entre los principales productores a la hora de aumentar la 

oferta, ante una recuperación gradual de la demanda tras el desplome provocado 

por la pandemia. 

El banco ahora proyecta un precio para el Brent de 66 dólares por barril y para el 

petróleo West Texas Intermediate (WTI) de 62 dólares por barril en 2021, y de 71 y 

68 dólares por barril en 2022, respectivamente. 

 

Peso mexicano cae tras destitución de jefe banco central Turquía 

El peso mexicano se depreció ayer tras la abrupta decisión de Turquía de 

reemplazar al jefe de su banco central, una medida que generó preocupación en 

otros mercados financieros, mientras la bolsa avanzó luego de anotar tres caídas. 

La moneda local cotizaba en 20.57 por dólar cerca del cierre de la sesión, con una 

pérdida de un 0.4% frente a los 20.49 del precio de referencia del viernes. El peso 

llegó a caer en operaciones internacionales durante la madrugada un 1.7% hasta 

las 20.83 unidades por divisa estadounidense. 

 

 

SCT critica intervención de militares en obras públicas 

El secretario de Comunicaciones y Transportes (SCT), Jorge Arganis Díaz Leal, 

criticó la presencia que han tomado los militares en la construcción de 

infraestructura en el país y en la propia dependencia que dirige, frente a los 

ingenieros civiles. 

“En lo personal, considero muy importante que seamos los profesionales de la 

ingeniería civil quienes la dirijan (la SCT) y tengan en sus manos la responsabilidad 

de guiar su camino. Así lo he dicho y así lo considero, a lo mejor me corren por eso, 

porque ahora están de moda los ingenieros militares”, dijo al inaugurar un ciclo de 

conferencias por 130 años de la dependencia. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/barclays-eleva-panorama-para-precio-del-petroleo-6509239.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Peso-mexicano-cae-tras-destitucion-de-jefe-banco-central-Turquia20212339
https://www.contrareplica.mx/nota-SCT-critica-intervencion-de-militares-en-obras-publicas20212333
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Hija y sobrino de Elba buscan curul; RSP presenta lista de pluris 

En el primer día de registro de candidatos ante el INE, Redes Sociales Progresistas 

anunció que registrará como candidatos plurinominales a un sobrino  y la hija de la 

maestra Elba Esther Gordillo y aún excolaborador de Manuel Camacho Solís y de 

Luis Donaldo Colosio, al dar a conocer los primeros cinco lugares de las cinco 

circunscripciones electorales que tiene el país por la Cámara de Diputados. 

En la tercera circunscripción, en el segundo lugar de la lista, aparece Ricardo Aguilar 

Gordillo, sobrino de la exlíder magisterial y creador del Movimiento Nacional de 

Transformación Sindical del Magisterio. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-23-de-marzo-de-2021-6509255.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/hija-y-sobrino-de-elba-buscan-curul-rsp-presenta-lista-de-pluris/1439279
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Continúan a la baja delitos federales y homicidios 

En febrero de 2021, los delitos del fuero común y federal disminuyeron, de acuerdo 

con los avances de la Estrategia Nacional de Seguridad presentada por la secretaria 

de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez. 

“En términos generales, ahora podemos afirmar que los delitos del fuero federal 

siguen disminuyendo. Tan sólo en febrero de 2021 se redujeron 19.9 respecto al 

mismo mes del año pasado”, dijo. 

 

 

Sheinbaum envía a Congreso ternas para definir alcaldes suplentes 

L a jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, envió al Congreso de la CDMX las ternas 

para ocupar las alcaldías de Álvaro Obregón, Coyoacán, Tláhuac y Venustiano 

Carranza. 

Las propuestas se presentan en el plazo de 60 días, luego que los diputados locales 

aprobaron las licencias definitivas de quienes contenderán. 

 

“En el INE no nos cansaremos de usar nuestra autonomía” 

El árbitro electoral está sujeto a presiones con las que se busca acotar su actuación, 

porque su autonomía incomoda a algunos actores políticos que quieren utilizar a la 

institución en su beneficio personal, aseguró el consejero del Instituto Nacional 

Electoral (INE), Ciro Murayama. 

“El INE hace su trabajo de arbitraje con objetividad, cuando hemos visto que el 

Presidente vulnera la Constitución, se han emitido medidas cautelares contra él; 

cuando Morena estaba haciendo un uso indebido de la vacunación y de los 

programas sociales también actuamos contra Morena, y eso es prueba clara de que 

el INE no está capturado. La única manera de cuidar la autonomía es ejerciéndola 

y no nos hemos cansado, ni nos cansaremos de hacerlo”, sostuvo en entrevista 

con La Razón. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/23/continuan-la-baja-delitos-federales-homicidios-273806.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/23/sheinbaum-envia-congreso-ternas-para-definir-alcaldes-suplentes-273812.html
https://www.razon.com.mx/mexico/cansamos-ejercer-autonomia-ciro-murayama-428004
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Busca EU gestionar flujo migratorio con México ante más señales de crisis 

El gobierno de Estados Unidos solicitará a México ayuda para frenar el tráfico de 

migrantes centroamericanos en el sur de la frontera común, durante la reunión que 

sostendrán hoy a petición del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, los grupos 

de alto nivel de ambas naciones encabezados por la coordinadora de la frontera con 

México, Roberta Jacobson, y el secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo 

Ebrard. 

“Absolutamente, parte de nuestro objetivo como Roberta Jacobson lo ha 

transmitido, es que debemos trabajar en asociación con estos países para abordar 

las causas fundamentales de migración y transmitir de manera clara y sistemática 

que este no es el momento de viajar (a EU)”, aseguró la secretaria de prensa de la 

Casa Blanca, Jen Psaki. 

 

 

Ante fallas, C5 apresura renovación de bocinas de alerta sísmica 

La emisión de la alerta sísmica a través de los altavoces aunque no hubo un sismo 

provocó que el C5 adelante la modernización de la tecnología con la que trabaja 

para evitar otra falla. 

De los 12 mil 826 altavoces que emiten la alerta sísmica en la ciudad, seis mil 709 

no operan con tecnología moderna, por lo que serán sustituidos durante el 

transcurso del año. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/busca-eu-gestionar-flujo-migratorio-mexico-senales-crisis-428012
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/ante-fallas-c5-apresura-renovacion-de-bocinas-de-alerta-sismica-sismos-tecnologia-fallas-6509137.html
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Sheinbaum descarta desabasto de agua por sequía en CDMX 

Confirmó que las próximas alcaldías en el Programa de Vacunación serán 

Coyoacán y Tlalpan 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró que la CDMX “no está sufriendo 

tanto”, debido a los trabajos de distribución, como la inversión en infraestructura y 

la sectorización, esto pese a que algunas zonas de la Ciudad de México tienen 

problemas de abastecimiento de agua. 

“Hoy, estamos en un momento difícil de sequía en todo el país y particularmente 

esto afecta a las presas del Sistema Cutzamala y ha habido una disminución en la 

cantidad de agua que viene del Sistema Cutzamala, pero gracias al trabajo de 

sectorización y a obras que se han venido haciendo, como la ampliación del Sistema 

Lerma, no estamos sufriendo tanto como podríamos estar sufriendo”. 

 

 

AMLO BUSCA ACUERDO CON BIMBO Y WALMART 

El mandatario calificó de injustos los subsidios en luz de la CFE otorgados a las 

empresas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que buscarán una mesa de diálogo 

y acuerdos con Oxxo, Walmart y Bimbo y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 

en el tema de los subsidios de luz que reciben, que se pagan con el dinero del 

pueblo y que calificó de “injustos”. 

Sin embargo, indicó que “no hay ningún problema con Oxxo, con Bimbo o con 

Walmart. Nada más que entiendan que hay que buscar el diálogo para arreglar este 

asunto, porque es injusto”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Sheinbaum-descarta-desabasto-de-agua-por-sequia-en-CDMX20212338
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-BUSCA-ACUERDO-CON-BIMBO-Y-WALMART202123359
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Repunta expulsión de migrantes en EU; crisis fronteriza 

En febrero pasado, nueve de cada diez adultos migrantes detenidos al llegar a 

Estados Unidos fueron expulsados por criterios relacionados con la pandemia de 

coronavirus, reveló un conteo de la agencia AP a partir de datos federales. 

Estas decisiones están amparadas bajo el criterio llamado Título 42, vigente desde 

el gobierno de Donald Trump con el que niegan acceso a migrantes con el fin de 

prevenir contagios de covid-19. 

 

MASACRE EN EE.UU.: Tiroteo deja 10 muertos, hay un detenido 

Un nuevo tiroteo en Estados Unidos en un supermercado de Boulder, en Colorado, 

ha dejado este lunes diez muertos, incluyendo el primer agente de policía que llegó 

al lugar, confirmaron las autoridades. 

Las autoridades confirmaron después que uno de esos policías, que fue identificado 

como Eric Talley, de 51 años, murió en el ataque junto a las otras nueve personas. 

 

Israel vota en elecciones parlamentarias que decidirán el futuro de Netanyahu 

Los israelíes comenzaron a votar este martes en las cuartas elecciones 

parlamentarias del país en dos años, convertidas en un acalorado referendo sobre 

el divisivo mandato del primer ministro, Benjamin Netanyahu. 

Los sondeos de opinión apuntaban a una ajustada pugna entre los defensores del 

mandatario que más tiempo ha gobernado en Israel y los que quieren a “cualquiera 

menos Bibi”, como se le conoce popularmente. 

“Este es el momento de la verdad para el estado de Israel”, declaró el opositor Yair 

Lapid al votar en Tel Aviv. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/repunta-expulsion-de-migrantes-en-eu-crisis-fronteriza/1439260
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/3/23/masacre-en-eeuu-tiroteo-deja-10-muertos-hay-un-detenido-273822.html
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/israel-vota-en-elecciones-parlamentarias-que-decidiran-el-futuro-de-netanyahu
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UE sanciona a China por violar derechos humanos de musulmanes uigures 

La Unión Europea impuso este lunes sanciones a cuatro funcionarios chinos debido 

a su participación en violaciones de derechos humanos contra musulmanes uigures, 

pese a amenazas de China de que tomaría represalias. 

Los cuatro señalados son funcionarios de alto nivel en la región de 

Xinjiang. Tendrán congelados sus activos en la UE, y tendrán prohibido viajar al 

bloque y tendrán prohibido recibir asistencia económica de ciudadanos europeos. 

China inicialmente negó la existencia de los campamentos de detención de uigures 

en la región de Xinjiang, pero luego los calificó de campamentos de reeducación y 

adiestramiento laboral para personas inmersas en la ideología yihadista. China 

niega que estén ocurriendo allí violaciones de derechos humanos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

elfinanciero.com.mx/mundo/ue-sanciona-a-china-por-violar-derechos-humanos-de-musulmanes-uigures


                                                                                                                                                                                    

46 
 

 

 

El largo y sinuoso camino de la reforma fiscal 

BENJAMÍN HILL 

Se habla de la posibilidad de que el gobierno presente una propuesta de reforma 

fiscal. Hemos recibido señales contradictorias sobre este tema al menos desde 

2018. Siendo presidente electo, el presidente rechazó la posibilidad de hacer una 

reforma fiscal. Después de que la Secretaría de Hacienda presentará al Congreso 

los paquetes económicos para 2019 y 2020, muchos analistas especularon que se 

preparaba el camino para una profunda reforma fiscal que nunca llegó. Poco 

después de renunciar en 2019, el exsecretario de Hacienda Carlos Urzúa declaró 

en entrevista a Proceso, que el presidente no quería hacer una reforma fiscal, lo 

cual habla de un debate interno en el gobierno sobre ese tema. Hace un año, al 

inicio de la pandemia, el presidente declaró que no habría una reforma fiscal en lo 

que restaba del sexenio, para no afectar más la economía. Pero los efectos 

económicos adversos generados por la pandemia, trajeron de nuevo a la discusión 

pública especulaciones sobre la necesidad de hacer una reforma fiscal en 2021. 

Durante este tiempo, a muchos nos sorprendía que no se hiciera una reforma fiscal 

al principio de la administración. Una reforma fiscal progresiva y redistributiva es 

una propuesta central para cualquier gobierno que tenga en su agenda la 

disminución de la desigualdad social. Una reforma fiscal que se enfoque a 

contrarrestar los efectos de las dinámicas económicas que generan una mayor 

inequidad, como las que ha descrito Piketty, puede generar condiciones para una 

mejor distribución del ingreso y una mayor recaudación. Con mayores ingresos, es 

más fácil atender aspectos pendientes de la agenda social y ofrecer mejores 

servicios públicos a quien más los necesita, con lo que se abaten algunos efectos 

de la desigualdad económica. Muchos pensamos que una reforma de este tipo, que 

necesariamente tiene que ser profunda y radical, tendría que hacerse al arranque 

del gobierno, cuando el presidente goza aún de la popularidad y margen de acción 

política de la llamada “luna de miel” y es dueño de todas sus facultades políticas. 

Hace apenas unos días, el secretario de Hacienda y el propio presidente 

confirmaron la intención de impulsar una reforma fiscal después de las elecciones 

de junio. Es posible que este ir y venir de rumores y declaraciones sobre la reforma 

fiscal en el que se iban un paso para atrás y después uno para adelante, no sea 

más que una rumba política diseñada de forma intencional precisamente para ir 

manejando las expectativas, evitar hacer compromisos que limiten la capacidad del 

gobierno de actuar y ubicar el tema en el momento adecuado. Parece que la 

intención original del presidente siempre había sido esperar hasta después de las 

elecciones federales de este año para impulsar una reforma fiscal integral. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/benjamin-hill/el-largo-y-sinuoso-camino-de-la-reforma-fiscal
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Si nunca tuvimos claridad sobre cuándo se haría –si acaso– esta reforma fiscal, 

menos claridad aún tenemos sobre el posible contenido de la misma. Sólo podemos 

hacer especulaciones con base en las necesidades que es posible identificar y los 

mensajes que el presidente ha enviado. En eso, hay tres cosas en las que ha sido 

consistente desde el principio: en primer lugar, en su compromiso de que no habrá 

aumento de impuestos en términos reales; en segundo, que no se van a crear 

nuevos impuestos y, finalmente, que no subirá el precio de la gasolina. Estos tres 

compromisos desde luego, acotan las opciones para el diseño de una reforma fiscal. 

Lo que sí está claro desde hace varios años son los motivos que han llevado a 

considerar a muchos expertos que una reforma fiscal es necesaria y urgente. Somos 

uno de los países que menos recauda en comparación con su Producto Interno, un 

13 por ciento, muy bajo para un país de ingreso medio y de la población de México. 

Tenemos una población que envejece y una población que demanda mejores 

servicios públicos. 

Si asumimos que una de las intenciones orientadoras de una reforma debe ser la 

de recaudar más, y si se mantienen los tres compromisos descritos, entonces las 

opciones para aumentar la recaudación tendrían que pasar por un más efectivo 

control y disminución de la economía informal; por el combate a la evasión y 

defraudación fiscal; por la organización de una Convención Nacional Hacendaria de 

la que salieran compromisos para que las entidades federativas utilicen sus 

facultades de recaudación, y por ampliar la base de contribuyentes. 

Dejar la reforma fiscal para después de las elecciones significa que el gobierno 

considera que no es prudente hacer una reforma de este tipo, a menos de que se 

tenga el mayor control posible de la Cámara de Diputados. Uno de los riesgos de 

una reforma fiscal es que sea elaborada sin un diálogo amplio e incluyente con otros 

partidos, sectores de la economía y expertos, lo que pondría en tela de juicio su 

legitimidad democrática. Otro riesgo o reto de una reforma fiscal es que se discutirá 

dentro de un contexto complejo, en la que es necesario tomar en cuenta la quiebra 

técnica de Pemex, la posible pérdida de su grado de inversión, y el hecho de que 

nos encontramos en medio de la peor parte de las secuelas económicas de la 

pandemia. Pero aún solventados todos estos retos y riesgos y logrando generar 

condiciones para una mayor recaudación, el reto principal es evitar que el uso de 

los nuevos recursos recaudados sea utilizado de forma ineficiente y en proyectos 

de infraestructura que no sean productivos. 
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JOSÉ YUSTE 

Para pensiones de AMLO y sin deuda, sólo con reforma fiscal 

El presidente López Obrador decidió bajar la edad de los adultos mayores que 

reciben su pensión, de 68 a 65 años. Y, además, elevar la pensión mensual de 

2,550 pesos a 3,000 pesos e irla subiendo gradualmente hasta ser del doble para 

2024. El dar pensiones a adultos mayores es un tema que viene manejando desde 

que fue jefe de Gobierno capitalino, pero ahora el problema es que las personas 

pensionadas son cada vez más y el monto a pagar también es cada vez mayor. 

El mismo López Obrador, de inmediato, dijo que no se iba a contratar más deuda 

para resolver este gasto cada vez mayor. Que sería con los ahorros obtenidos del 

huachicol y de la austeridad republicana. 

  

GASTO EN PENSIONES SE ELEVARÁ 170% 

Según los datos del Presidente, la presión sobre las finanzas públicas de pagar 

mensualmente los 3 mil pesos a los adultos mayores será: 

En 2021, de 135 mil millones de pesos. 

Para el 2022 se eleva hasta los 240 mil millones de pesos. 

Para 2023, el monto se vuelve a elevar a 300 mil millones de pesos. 

Y para 2024 aumenta a 370 mil millones de pesos. 

Las dudas entre los analistas de finanzas públicas de inmediato saltaron. 

  

HACIENDA, VIENE REFORMA FISCAL 

El ahorro en huachicol y el del redimensionamiento del gasto público no da para 

tanto. 

Al final se quiere beneficiar a 10 millones 300 mil adultos mayores. Pero, ¿contamos 

con los recursos para hacerlo? 

Se le preguntó a Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, quien participaba en un 

evento en la UNAM. 

Yorio dijo que no se iba a contratar más deuda para pagar pensiones. 

Recordó que la contratación de deuda se hace para pagar infraestructura, ya que la 

deuda deja el pago de los intereses y la infraestructura genera valor. 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/para-pensiones-de-amlo-y-sin-deuda-solo-con-reforma-fiscal/132046
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Si no se recurrirá a más deuda para el gasto de pensiones, que para el 2024 será 

un 170% mayor al actual, lo más seguro es que salga de una nueva reforma fiscal. 

Ni lo dude, viene una reforma fiscal. 
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EDITORIAL 

Migrantes: ¿drama sin final? 

En Estados Unidos los funcionarios de la administración Biden definen como “crisis” 

la situación que están enfrentando sus autoridades migratorias. En 48 horas, entre 

el jueves 18 y el sábado 20 de marzo, el número de inmigrantes indocumentados 

que tenía bajo su custodia la Oficina de Aduana y Protección Fronteriza pasó de 7 

mil 970 a 9 mil 830; de ese número, 5 mil 49 eran niños y adolescentes. 

De este lado de la frontera también se viven escenas dramáticas. En Reynosa, 

Tamaulipas, por ejemplo, alrededor de cien migrantes centroamericanos no 

pudieron ingresar a Estados Unidos y ahora se encuentran viviendo a un costado 

del Puente Internacional Reynosa-Hidalgo debido a que los albergues se 

encuentran llenos. Desean volver a sus lugares de origen, pero no reciben apoyo 

de ninguna oficina de gobierno. 

 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

García Luna y los 32 empresarios 

De manera discreta, sin hacer aspavientos ante la opinión pública, el Poder 

Judicial concedió a la Fiscalía General de la República una segunda orden de 

aprehensión en contra de Genaro García Luna, el todopoderoso secretario de 

Seguridad Pública en el sexenio de Felipe Calderón. 

Así me lo revelaron fuentes oficiales. Agregaron que, con esta, ya son dos 

las órdenes de aprehensión que tiene García Luna, uno de los personajes contra 

quien el presidente López Obrador ha enfocado sus baterías, identificándolo 

como símbolo de la corrupción del calderonato y de la colusión de autoridades 

con criminales. 

Esta nueva orden de aprehensión, de acuerdo con las mismas fuentes, tiene que 

ver con la acusación —ha sido pública en la conferencia mañanera de López 

Obrador— de que hubo una escandalosa corrupción en la operación de los penales 

federales, que estuvieron bajo la responsabilidad de García Luna mientras fue 

secretario de Seguridad Pública a nivel nacional, bajo el esquema de Proyectos de 

Prestación de Servicios, mejor conocidos como PPS. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/migrantes-drama-sin-final
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/tag/genaro-garcia-luna
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/impunidad-reino-para-corruptos-con-pena-y-calderon
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Acuerdo por la democracia ¿a ciegas? 

Este mediodía los 32 gobernadores y gobernadoras del país están convocados a 

asistir a Palacio Nacional a la firma de un “Acuerdo Nacional por la Democracia” 

que les presentará el presidente López Obrador para que lo firmen de manera 

conjunta. El citado acuerdo contiene una serie de compromisos y acciones con las 

que Federación y Estados pretenden garantizar un proceso electoral “limpio, 

ordenado y sin intervención de autoridades” de ningún orden de gobierno. La 

intención es sin duda buena y tendría que suscribirla cualquier autoridad que se diga 

comprometida con las prácticas democráticas y electorales apegadas a la ley; el 

único problema es que, hasta ahora, ningún gobernador conoce el contenido del 

acuerdo que les propondrán firmar porque nadie se molestó en compartírselos 

previamente. 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

La tarjeta de Leonel Luna 

Días antes de su muerte, el exdelegado en Álvaro Obregón, Leonel Luna, envió a 

mi cuenta de Twitter varios mensajes directos: 

“Hola buenas noches”. 

“Tengo unos documentos para enviarle”. 

“Exconvictos en vía pública en Álvaro Obregón”. 

“Denuncian comerciantes”. 

“¿Algún correo?”. 

Se lo compartí. Pasaron unos días. Llegaron otros mensajes: 

“Hola buenos días”. 

 “Ya enviado el correo”. 

“Si faltan datos, me avisa Saludos”. 

Revisé la información que acababa de enviarme. Había llegado desde una cuenta 

alterna, o tal vez desde la de algún colaborador, no lo sé bien. Le escribí para decirle 

que me hacía falta mayor información. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/fallece-leonel-luna-exdelegado-en-alvaro-obregon-en-accidente-de-auto
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SACAPUNTAS 

Blindaje electoral  

Este martes, el presidente López Obrador y los gobernadores se reunirán en 

Palacio Nacional para suscribir el Acuerdo por el Blindaje Electoral, de cara a los 

comicios del 6 de junio. Nos adelantan que todos los mandatarios confirmaron, 

incluyendo a los de la llamada Alianza Federalista, por lo que es probable que 

veamos a varios comer sapos sin hacer gestos. 

Mañaneras, a debate 

Y a propósito de elecciones, el próximo viernes, a poco más de una semana de 

que arranquen formalmente las campañas, el Tribunal Electoral, que preside José 

Luis Vargas, definirá el futuro de las conferencias mañaneras en temporada de 

comicios. Hasta ayer, se desconocía el sentido del voto de los magistrados, 

aunque nos dicen que el debate interno ha sido intenso.  

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Una propuesta idiota 

El senador Ricardo Monreal quiere prohibir que se fume en los vehículos privados. 

No importa si los carros están estacionados, meramente en reposo, atrapados en 

un embotellamiento o circulando. 

Imagínese, si usted va en su carro con un cigarrillo encendido —“cualquier producto 

del tabaco”— sería acreedor a una multa de hasta cien veces el salario mínimo 

general diario vigente en la zona económica de que se trate. 

“Que vehículos privados sean espacios libres de humo de tabaco”, es el vestido con 

que el coordinador de la bancada de Morena en el Senado tiene pensado presentar 

su iniciativa en los próximos días. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/23/sacapuntas-273786.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/23/una-propuesta-idiota-273808.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Daño directo. No podrían manejarse como daños colaterales, porque la 

dirigencia de Morena sabía en lo que se metía. Una vez que se dio a conocer la lista 

de candidatos a diputados locales y plurinominales, el delegado de la dirigencia 

Nacional de Morena en Guerrero, el senador Salomón Jara Cruz, renunció al cargo 

por no estar de acuerdo con los candidatos aprobados, pues no se respetaron los 

acuerdos previos, además de que hay muchos problemas entre las diferentes 

corrientes de Morena “y eso le provoca mala imagen”, puntualizó. También se dio a 

conocer que ya abandonó el estado de Guerrero y no contesta las llamadas de su 

celular. El exceso de imposiciones a las listas originales detonó este arranque de 

ira. ¿Cómo maneja Mario Delgado las situaciones de crisis? Porque tendrá muchas. 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Si por tierra, en un tren militar 

Me encanta viajar por ferrocarril. Siempre que es una opción, la prefiero. Uno se 

olvida del estrés que significa el avión o el automóvil, el tráfico, los anuncios de los 

sobrecargos, el ponerse y quitarse el cinturón de seguridad o pasar horas sentado. 

Cuando el tren de pasajeros en México iba a muchas ciudades, yo era usuario 

frecuente. Todavía en los años 90, cuando tenía que ir a reportear a Michoacán, 

tomaba el tren que salía por la noche de la estación Buenavista y llegaba a Morelia 

la mañana siguiente, con la ventaja de dormir en camarote. Alguna vez desperté 

una hora después de la llegada. Tan dormido estaba que ni siquiera escuché el 

anuncio del pórter. Me preocupé porque ese tren continuaba a Pátzcuaro y Uruapan. 

¿Dónde estaría yo? Al apearme en el andén, me di cuenta de que estaba en Morelia. 

Simplemente habían desenganchado el vagón en el que yo viajaba y el resto del 

convoy había continuado su camino. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1439275
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/si-por-tierra-en-un-tren-militar/1439265
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El narcotráfico y el asesinato de Colosio 

Es una historia que venimos contando desde 1994 y que sigue sin respuesta, que 

puede ser producto de una suma de casualidades, pero también una vertiente, una 

más, de un crimen que literalmente cambió el destino de México: el asesinato 

de Luis Donaldo Colosio. 

Hay que ubicarse, insistimos, en aquel momento: 1994, luego del asesinato, un año 

antes, del cardenal Posadas Ocampo; con El Chapo Guzmán, un narcotraficante 

entonces no tan importante, detenido; con los Arellano Félix perseguidos y 

acusados del asesinato del cardenal, pero reuniéndose con el cardenal Prigione en 

la Nunciatura Apostólica; con El Cártel del Golfo gozando de un poder político 

sexenal declinante y con Amado Carrillo, El Señor de los Cielos, convertido en el 

principal narcotraficante del país. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Pocas vacunas y lenta aplicación 

Era previsible. Los países más ricos son los que gastan más dinero en investigación 

farmacéutica. Ahí se encuentran, además, los laboratorios y fábricas. Ergo, 

desarrollaron más rápido las vacunas en contra del SARS-CoV-2 y ya las están 

aplicando a sus respectivas poblaciones. Dos países de ingreso medio son la 

excepción: Rusia, que viene de una larga tradición de investigación médica, y China, 

potencia económica en ascenso. 

México no está en la lista de países inventores y productores. Algún día habrá que 

reflexionar por qué. Dependemos, entonces, de vacunas importadas. Hasta ahora, 

el gobierno ha aprobado la utilización de la de Pfizer, AstraZeneca, la rusa Sputnik 

V y las chinas CanSino y Sinovac. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-narcotrafico-y-el-asesinato-de-colosio/1439267
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/pocas-vacunas-y-lenta-aplicacion/1439262
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ALICIA SALGADO 

Llamarada de petate 

Con bombo y platillos, Alejandro del Valle, de Interjet, anunció que tiene una 

estrategia para tener a la aerolínea volando, con 15 aviones en julio, pagar los 

sueldos caídos a sus trabajadores y los que no alcancen (unos 3,000) mandarlos a 

su Call Center, con el mismo sueldo, mientras la empresa recupera su rumbo. 

Según él, la próxima semana iniciará el concurso mercantil en México y, 

posteriormente, un proceso de reestructura financiera conocido como Capítulo 11, 

en Estados Unidos. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. Deporprivé, fundado por Luciana Ayala y Ben Roques, inició la operación de un 

centro de distribución inteligente en Querétaro, el cual le permitirá atender una 

demanda de más de 10 mil pedidos mensuales. Deporprivé tuvo un crecimiento de 

110% el año pasado gracias a que superó el millón de miembros y entregó más de 

100 mil pedidos. Con el nuevo centro de distribución espera reducir cerca de 75% 

sus tiempos de entrega porque cuenta con una arquitectura logística y un sistema 

de administración propio. Además, la compañía desarrolló e implementó sistemas 

para dar servicio a más de 300 marcas aliadas para agilizar tiempos y mantener 

altos niveles de servicio para sus suscriptores. 

QUIROGA, DE SUBSE DE MINAS A EMBAJADOR DE ALEMANIA 

Francisco Quiroga, antes de ser subsecretario de Minería, trabajó varios años en 

Alemania. Ahora es un acierto que el presidente López Obrador lo nombre 

embajador en Alemania. Quiroga irá con una agenda importante para reactivar las 

inversiones y el comercio. Visitó las empresas germanas para ver lo que les hace 

falta en México. Desde Siemens, pasando por VW, Audi hasta Bosh. Pero, además, 

visita gobernadores y sectores clave: automotriz, aeronáutica. Quiere insertar a 

México en las tendencias de la manufactura, como el cambio de a autos de 

combustión a electromovilidad. Quiroga quiere hacer la diferencia, donde, por cierto, 

reactivará la presencia de México en la Feria de Hannover, la principal de la industria 

a nivel mundial. Habíamos perdido esa presencia y, de la mano de la Concamin 

(Francisco Cervantes) se planea recobrar la estancia en Hannover. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/llamarada-de-petate/132049
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/132047
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MARICARMEN CORTES 

Enoch Castellanos: callar no es opción 

Muy merecida la reelección de Enoch Castellanos al frente de la Canacintra, porque 

ha demostrado ser un aguerrido dirigente de los industriales y defensor del sector 

empresarial. 

En su discurso, en la Asamblea Nacional de la Canacitra, volvió a demostrarlo, ayer, 

al señalar que seguirá hablando “con una voz fuerte y clara porque callar nunca ha 

sido nuestra opción”. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Morena sin AMLO en las boletas 

Morena está en un grave predicamento que afectaría los proyectos presidenciales 

para la 4T: perder en junio la mayoría calificada en la Cámara de Diputados. 

En las elecciones de 2018 Morena no alcanzó la mayoría de votos en San Lázaro, 

a pesar de lo que ahora diga Mario Delgado de que entonces la gente decidió darle 

a AMLO la mayoría en el Congreso, y no, no fue la gente, pues 54 por ciento votó 

por la oposición y 46 por ciento por su coalición. Lo que le dio la mayoría fue el uso 

de un recurso creado por el PRI, la cláusula de gobernabilidad y la representación 

proporcional, montándose en la ilícita sobrerrepresentación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/enoch-castellanos-callar-no-es-opcion/132048
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/morena-sin-amlo-en-las-boletas
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que un grupo de legisladores del bloque opositor en el Senado sostendrá esta 

semana un encuentro para ultimar los detalles de la acción de inconstitucionalidad 

contra las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica y estar en condiciones de 

presentarla ante la Suprema Corte dentro de los plazos legales. Por lo pronto, las 

bancadas de PAN, PRI y PRD, respectivamente encabezadas por Erandi 

Bermúdez, Miguel Ángel Osorio y Miguel Ángel Mancera, cuentan ya con las firmas 

suficientes para interponer el recurso, uno más, contra el proyecto preferente del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, por ahora frenado por los amparos 

gestionados y el anuncio oficial de la Secretaría de Energía. 

Que finalmente este viernes, el Tribunal Electoral, que encabeza José Luis Vargas, 

resolverá en definitiva si las mañaneras del Presidente pueden transmitirse de 

manera íntegra e ininterrumpida durante las campañas que se inician el próximo 4 

de abril. Los magistrados pretenden enlistar en cuáles supuestos los medios de 

comunicación caerán en una irregularidad si difunden las acciones del gobierno o 

los mensajes de AMLO. 

 

 

CARLOS PUIG 

Migración: ¿la misión imposible? 

El gobierno de EU encabezado por Joseph Biden ha hecho del tema migratorio una 

de sus prioridades legislativas y políticas. Esto es en parte como una reacción al 

gobierno anterior, el de Donald Trump, que lo puso en el centro de su agenda 

política para atraer a un numeroso grupo de la población y legalmente lo hizo 

pedazos con parches, decisiones siempre cuestionadas en tribunales, actos 

inhumanos en sus fronteras y refugios, y la polarización dentro de las agencias 

encargadas de lo migratorio. 

El asunto no es, ni mucho menos, novedoso en la política estadunidense. Todos los 

presidentes han tenido que lidiar con él de una u otra forma y ninguno lo ha logrado 

de manera integral. Porque el asunto no sencillo. Ahora, el huracán del año pasado 

más la crisis económica producto de la pandemia, la migración desde 

Centroamérica y desde México hacia EU se ha incrementado. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_951
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/migracion-la-mision-imposible
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Diputados: la mayoría inconstitucional 

El INE ha tomado nota al fin, como cuerpo colegiado, de la ostentosa anomalía 

constitucional que han sido las mayorías de la Cámara de Diputados. 

El artículo 54, párrafo IV de la Constitución dice a la letra: “En ningún caso, un 

partido político podrá contar con un número de diputados (...) que exceda en ocho 

puntos a su porcentaje de votación nacional emitida”. 

 

CARLOS MARIN 

Que le tomen la palabra 

Un experto constitucionalista me hace ver que la eventual reforma de la Constitución 

para legitimar la contrarreforma eléctrica no necesariamente violaría los tratados 

internacionales que México ha suscrito porque el único equiparable con la Carta 

Magna se refiere de manera específica a los derechos humanos, no a los acuerdos 

comerciales. 

La precisión importa porque diluye las expectativas de quienes equivocadamente, 

como es mi caso, suponíamos que el remiendo haría inaplicable la nueva ley de la 

industria eléctrica. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/diputados-la-mayoria-inconstitucional
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/que-le-tomen-la-palabra
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CONFIDENCIAL 

Al buen entendedor… 

A Enoch Castellanos no le hizo falta mencionar nombres. Su mensaje, durante la 

Asamblea Nacional de Canacintra, en la que fue reelecto para un tercer periodo al 

frente del organismo, fue claro y directo. Seguir apostando a la polarización social 

–advirtió–, a pasar por encima de la ley cada vez que no se acomoda a lo que se 

quiere, conducirse con odios, partir de datos alternativos a la realidad, intimidar a 

quienes no se doblegan, sólo presagian nuevas y peores tormentas. “Pasamos poco 

a poco del discurso de la esperanza, a la desesperanza del discurso”, lamentó 

Castellanos Férez. ¿Alguna duda de a quién se refería? 

Cabeza de Vaca calienta los ánimos en San Lázaro 

En San Lázaro esperarán a conocer el dictamen de la Sección Instructora para 

debatir en tribuna si se acepta o no el desafuero del góber del PAN en 

Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, acusado de delincuencia 

organizada, lavado de dinero y fraude al fisco. Desde mañana miércoles, los 

diputados llevarán a discusión y aprobación al pleno –según se acordó– un proyecto 

de controversia constitucional contra el Congreso local tamaulipeco, de mayoría 

panista, por la resolución y reformas que aprobó de atraer el proceso de desafuero 

y desconocer el proceso que llevan los diputados federales. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

La tragedia de la inversión (pese a las obras del gobierno) 

Si alguna variable económica debiera ser cuidada en un país que aspirara al 

crecimiento y al desarrollo debiera ser la inversión. 

2020 pasará a la historia como uno de los peores años para la inversión del país en 

toda la historia. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/al-buen-entendedor
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-tragedia-de-la-inversion-pese-a-las-obras-del-gobierno
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DARÍO CELIS 

Otra vez, todo territorio sería Slim 

De regreso al siglo pasado, cuando Carlos Slim tenía mano para subir y bajar tarifas 

de interconexión a sus competidores, es el regalo de la 4T al agente económico 

preponderante: Telmex-Telcel. 

Muchos se preguntaban por qué el magnate mexicano dio golpe de timón semanas 

atrás, cuando criticó a sus colegas de no invertir en infraestructura y de no apoyar 

el aumento a los salarios mínimos. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

¿Están perdiendo a López Obrador? 

Las señales que están saliendo del corazón político de Palacio Nacional son 

inquietantes. El presidente Andrés Manuel López Obrador se encuentra en una 

dinámica de confrontación que no está siendo alimentada por nadie en su entorno, 

y sus principales colaboradores no logran frenarlo ni persuadirlo para que cambie 

de actitud. Al mismo tiempo, ante esta creciente disfuncionalidad en el poder central, 

la beligerancia del Presidente es un llamado a la acción para que funcionarios y 

leales en la periferia actúen de la misma manera, acentuando la distorsión en el 

debate público, la polarización y el desorden interno. 

Parece paradójico que un Presidente que centraliza salvajemente el poder, tenga 

un gobierno tan desarticulado. Pero no lo es. Su control se daba en la cúpula y a 

través de unos cuantos colaboradores, como se vio durante los dos primeros años 

de su Presidencia, donde ignoraba líneas de mando y asignaba responsabilidades 

de manera transversal a sólo un puñado de colaboradores –no hay mujeres en ese 

nivel de confianza–. Esos colaboradores eran funcionales porque quienes tenían 

interlocución con ellos sabían que hablaban por el Presidente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/otra-vez-todo-territorio-seria-slim
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/estan-perdiendo-a-lopez-obrador
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SALVADOR CAMARENA 

Miedo zacatecano 

Alguien replicará que es poco correcto escribir tales palabras juntas. Que en 

revoluciones y rebeliones diversas, los de Zacatecas han mostrado de sobra no 

conocer el miedo. Pero como el diario El País retrataba estos días, el temor se ha 

instalado ahí. No es de ahora, pero parece que hay tristes novedades en ese frente. 

Zacatecas ha estado en la geografía de los eventos criminales que han sacudido 

nuestro país durante prácticamente todo el siglo. De hecho, el sexenio –ni modo de 

decir que el gobierno, aquello fue un desastre– de la perredista Amalia García 

(2004-2010) quedó marcado por la presencia, y el poderío, de grupos criminales en 

esa entidad. 

 

 

Federico Arreola 

El Financial Times contra AMLO; lo bueno y lo malo de su información 

I.- No es un mal periódico el Financial Times. De hecho, es uno de los diarios más 

importantes, interesantes, serios e influyentes del mundo. 

II.- En los grandes equipos solo participan grandes profesionales. Entonces, 

seguramente son excelentes periodistas —de otro modo no habrían sido 

contratados por la mencionada empresa mediática— tanto la señora Jude 

Weber, corresponsal del FT en México y Centroamérica, como el señor Michael 

Stott, editor para América Latina. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/miedo-zacatecano
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-el-financial-times-contra-amlo-lo-bueno-y-lo-malo-de-su-informacion.html
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Rozones 

En Zacatecas se quedarán esperando 

Dicen que los adultos mayores zacatecanos, quienes se indignaron porque el 

Gobierno estatal canceló el último día que tenían para aplicarse la vacuna contra el 

Covid, fueron engañados por el gobierno de Alejandro Tello Cristerna. Nos explican 

que el pasado domingo, cuando acudieron infructuosamente a recibir la dosis, 

brigadistas les prometieron atenderlos este lunes, algo que nunca ocurrió.  

Según confirmó el propio secretario de Salud estatal, Gilberto Breña Cantú, la “poca 

gente” que no alcanzó a inmunizarse debe esperar hasta nuevo aviso, pues las 

dosis que les tocaban ya fueron llevadas a otros municipios, donde tampoco serán 

atendidos, por lo que pidió al que, insistió, fue un grupo reducido, tenga paciencia y 

aguarde hasta que más vacunas lleguen a su comunidad. De ese tamaño la 

respuesta a las personas más vulnerables, que luchan por no sucumbir ante una 

crisis mortal para ellas. 

 

 

Javier Solórzano 

Migración, viendo desde la tribuna 

No basta sólo con la voluntad de Joe Biden para alcanzar una reforma migratoria.  

Las mafias que rodean a la migración son parte central del problema para México y 

EU. El flujo de personas nos va a acompañar por siempre, el reto es cómo 

instrumentarlo y cómo lograr que en medio de ello se establezca un auténtico 

respeto a los derechos humanos y al derecho a migrar. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/zacatecas-quedaran-esperando-428010
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/migracion-viendo-tribuna-428011
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Bibiana Belsasso 

Colosio: misterio sin resolver 

Han pasado ya 27 años desde aquella tarde en Lomas Taurinas, en Tijuana, Baja 

California, donde fue asesinado Luis Donaldo Colosio, el candidato del PRI a la 

Presidencia de la República. 

Son esos mismos 27 años en los que se ha investigado, en casos de llegar al 

ridículo, y ese crimen sigue sin esclarecerse. 

 

 

Arturo Damm 

Las cuatro preguntas 

AMLO está (¿alguna vez dejó de estarlo?), en plena campaña electoral, convirtiendo 

a la democracia electoral (el voto libre) en mercado electorero (el voto comprado), 

algo tal vez inevitable en las democracias porque, al final de cuentas, la gente vota 

esperando, del candidato por el que votó, algo a cambio. Voto por X a cambio de Y. 

Democracia. 

La semana pasada AMLO se comprometió, en primer lugar, a reducir a la mitad el 

IVA y el ISR en los parques industriales del Istmo de Tehuantepec y, en segundo, a 

aumentar gradualmente las pensiones, hasta multiplicarlas por dos en el 2024. Lo 

primero implica recaudar menos, lo segundo gastar más, todo ello, tal y como lo ha 

prometido AMLO, sin aumentar impuestos y sin endeudarse más, siendo que el 

gobierno sí se ha endeudado más, siendo que ya se empieza a hablar de la 

necesidad de aumentar la recaudación, lo cual puede hacerse, o cobrándole más 

impuestos a quienes que ya se les cobra (a mayores tasas, o nuevos, o a mayores 

tasas y nuevos), o cobrándoles impuestos a quienes no se les cobra, o la 

combinación de las dos anteriores. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/colosio-misterio-resolver-427976
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/cuatro-preguntas-427986
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Ángeles Aguilar 

LeasePlan eleva apuesta en leasing, 30% aquí y crecerá pese a crisis 

Rodar y rodar… En medio de la pandemia que aún aqueja nuestras vidas, la 

mayoría de las empresas debieron replantear su operación y buscar nuevas fuentes 

de flujo para mantenerse a flote. 

En ese sentido, un sector nodal para dicha transformación es el de las firmas de 

arrendamiento automotriz, dada su capacidad para buscar ahorros en el manejo de 

flotillas comerciales y empresariales. 

 

 

Marco A  Mares 

Interjet, concurso y quiebra 

Interjet intentará realizar un aterrizaje forzoso. 

Desde hace años la aerolínea se internó en una ruta incierta y peligrosa.De entre 

los muchos riesgos que enfrenta está el enorme adeudo fiscal que tiene con el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

La gran Carpa 

Equilibrista 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, señaló que 

aumentar el número de mujeres en las instituciones de impartición de Justicia, hasta 

alcanzar la paridad, es ahora un mandato constitucional. Mencionó que la 

legislación secundaria que reglamentará la reforma constitucional al Poder Judicial 

recientemente aprobada, debe expresar el compromiso de las y los legisladores con 

las normas que sirva de ancla a las políticas destinadas a promover la participación 

plena de las mujeres en el Poder Judicial. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/leaseplan-eleva-apuesta-leasing-30-crecera-pese-crisis-427984
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Interjet-concurso-y-quiebra-20210323-0024.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210323-0023.html
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¿Será? 

Turbulencia electoral 

Nos dicen que vienen días intensos en materia electoral, tanto en el Tribunal 

Electoral como en el INE. El jueves, el órgano que preside Lorenzo Córdova, y cuyas 

resoluciones no han gustado mucho a la 4T, votará sanciones como la cancelación 

de algunas candidaturas; y el viernes, el TEPJF resolverá en torno a las 

conferencias mañaneras de AMLO en temporada electoral. Una semana definitoria. 

¿Será? 

 

 

Dinero 

Finalmente optó por el camino de la quiebra la línea aérea Interjet. Fundada por la 

familia Alemán, fue de las primeras ABC (líneas aéreas de bajo costo) que 

aparecieron en el mercado mexicano. Los dueños originales son de prosapia: 

Miguel Alemán Valdés fue presidente de la República, Miguel Alemán Velasco fue 

gobernador de Veracruz y vicepresidente de Televisa, y el nieto Miguel Alemán 

Magnani era el predestinado a conservar las glorias de la familia, pero se le vino a 

tierra la línea aérea. Forma parte del consejo empresarial asesor del presidente 

Andrés Manuel López Obrador y recurrieron en busca de apoyo, pero la política del 

gobierno es no rescatar a las grandes empresas, los recursos disponibles son para 

los pobres. (El domingo anunció que la pensión para los adultos mayores subirá 

progresivamente a 100 pesos diarios, para alcanzar la suma de 3 mil pesos 

mensuales, el ingreso familiar será superior a 6 mil). Volviendo al tema Interjet, 

invitaron a abordar al empresario Carlos Cabal Peniche, de los perseguidos del 

zedillismo, pero no gustó arriba que se adueñara de una línea aérea. Finalmente, 

quedó en manos de Alejandro del Valle, quien tiene muchas ganas pero pocos 

dólares. La compañía debe al SAT, al sindicato, el gasavión; está hundida, en pocas 

palabras. Probablemente en el curso del proceso de quiebra consiga dinero fresco, 

ajustar deudas con sus acreedores y volver a volar. 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/03/23/turbulencia-electoral/
https://www.jornada.com.mx/2021/03/23/opinion/008o1eco
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Astillero 

Desde el arranque del sexenio de Carlos Salinas de Gortari (1988-1994) había dos 

figuras que se perfilaban y confrontaban en función de la siguiente sucesión 

presidencial: Manuel Camacho Solís, ideólogo y principal operador político de ese 

periodo, y Luis Donaldo Colosio Murrieta, una carta nueva, impulsada por el propio 

Salinas al grado de hacerlo candidato del Partido Revolucionario Institucional al 

relevo en Los Pinos, con la oposición activa de Camacho. Aquellos tiempos 

revueltos desembocaron en Lomas Taurinas, colonia popular de Tijuana donde 

Colosio fue asesinado en un día como hoy, en el trágico 1994. 

La suerte política de los personajes relevantes aglutinados en torno a Camacho 

(fallecido en junio de 2015, siendo senador por el PRD) y a Colosio ha sido, en 

general, poco afortunada. Algunas de las figuras de esos grupos lograron 

reposicionarse, sobre todo con Andrés Manuel López Obrador como presidente. El 

camachista Marcelo Ebrard ha ganado un enorme poder en el entorno andresino, al 

grado de parecer jefe de gabinete o vicepresidente. 

 

Rayuela 
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Editorial 

Migración: convergencia México-EU 

Hoy llega a nuestro país una delegación gubernamental de alto nivel procedente de 

Washington con el fin de dialogar con las autoridades mexicanas sobre la definición 

de un curso de acción efectivo y humanitario sobre migración. 

El grupo está integrado por Roberta Jacob-son, ex embajadora de su país en el 

nuestro y actual coordinadora del gobierno de Joe Biden para la frontera sur; Juan 

Hernández, director para el Hemisferio Occidental del Consejo de Seguridad 

Nacional, y Ricardo Zúñiga, enviado del Departamento de Estado para el Triángulo 

Norte centroamericano, compuesto por Guatemala, Honduras y El Salvador. Tras 

su estancia en México, el equipo viajará al primero de esos países. 
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